
��	 信金中金月報　2016.11

（キーワード）  IoT、中小企業、製造業、集積地、課題解決、ハブ人材

（点　ࢹ）
　ʮ日本再ڵ戦ུ2016ʵ第4次産ۀ革命に向けてʵʯでは、ݤとなるࢪ策のうちʮ（1）第4次産
革命をզが国શମにී及させۀʯのなかで、ʮ第4次産（P5・Ϗッグσーλ・ਓ*）革命ۀ
るݤは、中ݎ・中খۀاである。ʯと強ௐされ、中খۀا、とりわけ中খۀ（中খものͮく
りۀا）におけるʮ*P5ʯ化への期が高まっている。
　わが国には中খものͮくりۀاのू積が֤に点ࡏしており、これらҬの中খۀاは、
ू積することでʮ市場報・ٕज़報が入खしすいʯ、ʮۀମ制がਤりすいʯのԸܙ
を受けてきた。このネットϫークにʮ*P5ʯをみ入れることによって、より一、Ҭ内の中
খۀا同࢜が連ܞし、ʮ日本再ڵ戦ུ2016ʯでいうʮ生産性革命ʯに向けて、Ҭの産׆ۀ性化
を࣮ݱしていくことが期される。
　そこで本ߘでは、ʮ౸དྷする*P5ࣾ会と中খۀاᶃ、ᶄ（2016年6月、8月発ץ）ʯにଓくものとして、
中খものͮくりۀاのू積にண目し、当֘ू積でのʮ*P5ʯ利׆用の࣮ঢ়と՝に৮れていく。

（ཁ　ࢫ）
	信金中ԝ金ݿ	Ҭ・中খڀݚۀاॴがとりまとめるʮશ国中খۀا景ؾ動向ௐࠪʯの特ผ
ௐࠪでは、ʮ*P5ʯ׆用の前提となる*5利׆用は、中খۀاのۀにྑい影響をもたらす
ことがࣔされた。また、日本商会ٞॴでは、ʮ中খۀاの*P5推進に関するҙ見ʯで、中
খۀاの*P5化推進を関係省ிにಇきかけている。このように、中খۀاのさま͟まな経Ӧ
՝のղ決策の一つとしてʮ*P5ʯ、その前提となる*5利׆用への期が高まっている。

	中খものͮくりۀاのू積では、それぞれݩの中খۀاにʮ*P5ʯをपし、一部の
用はスλー׆において࣮証࣮験を進めているஈ֊であり、これらҬにおける*P5ۀاྗڠ
ト点にཱったばかりといえる。一方、ຽ間ओಋでは、行政の動きに先んじて*P5のී及に
ਚྗしたり、ۀ界をڍげて*P5の推進に取りむ動きも出ている。

	取ࡐを通じて、中খۀاの*P5׆用支ԉでݤをѲるのは、中খۀاに対してద切なlॲ
方ᝦzをߨじることのできるʮϋϒਓࡐʯであると֬信できた。このlϋϒzの割を、中খ
、の৬һが୲うことができればݿઐ金融機関でありҬ金融のlཁzである信用金ۀا
より一、ݩの中খۀاから信頼され、Ҭにおける存ײࡏもさらに高まるだろう。
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1 ．中小ものづくり企業のさまざまな経営
課題の解決策としての「IoT」

　信金中金月報（2016.8）ʮ౸དྷする*P5ࣾ会

と中খۀاᶃ ʮɻ日本再ڵ戦ུ2016ʯの࣮ޮ

性のݤをѲるʮ*P5ʯɻ ʯでは、ʮ*P5ʯ（Ϟϊ

のインλーネット）を定ٛしたうえで、ʮ*P5ʯ

を८る動向などを֓؍し、ʮ*P5ʯを࣮ફして

いたり、ʮ*P5ʯをίンサルςΟング提Ҋする

中খۀاの事ྫをհした。ଓく信金中金

月報（2016.10）ʮ౸དྷする*P5ࣾ会と中খا

をѲるݤ経Ӧにとってۀاᶄʵ中খۀ

ʮ*P5ʯ׆用ʵʯでは、ʮ*P5ʯを׆用して生

産ऀݱ場（場）あるいは一ൠ生׆

ऀの利ศの向上に戦している中খۀاの

先進的な事ྫをհしてきた。

　中খۀاிެදのʰ中খۀاനॻʱ2016

年൛では、ʮ中খۀاは*5׆用の面でれて

いるʯとࢦఠされ（1）、ʮ*P5ʯ׆用の前提と

なる*5の利׆用が進んでいない࣮ଶがුき

ூりとなった。当ڀݚॴがશ国の信用金ݿの

ۀاをಘてとりまとめているʮશ国中খྗڠ

景ؾ動向ௐࠪʯの特ผௐࠪ（ʮ中খۀاにお

ける事ۀ上の報収ू・発信についてʯ（2））

においても、事ۀ上でインλーネット、ిࢠ

ϝールあるいは4/4を利用している中খ

அ%.*がྑい結果となりگۀ、ど΄ۀا

（図表1）、ʮ*P5ʯ׆用の前提となる*5の利׆

用は、中খۀاのۀにྑい影響をもたら

すことがࣔされた。

　また、日本商会ٞॴは、2016年4月21日

に、ʮ中খۀاの*P5推進に関するҙ見（3）ʯ

をެදし、ʮ中খۀاにおいて、ਓखෆ

ൢ࿏拡大、長時間࿑ಇのੋਖ਼などのさま͟

まな経Ӧ՝に対Ԡするため、*P5をはじめ

とする*5πールのಋ入・׆用による経Ӧྗ

強化・生産性向上が༗ޮʯ（図表2）という

本ೝ識の下、関係省ிにಇきかけを行っج

（）1	ɽ2016年൛ʰ中খۀاനॻʱ第2部第2ষをࢀর。このなかで、*5投資を行っているۀاと行っていないۀاの直近3年間ฏ
よりもച上高経常利ۀاの方が、行っていないۀاछผに比較した結果、ʮ*5投資を行っているۀのച上高経常利ӹ率をۉ
ӹ率のਫ準が高いʯとࢦఠされている。

　　2	ɽ2016年4月ʙ6月期においてશ国16/した特ผௐࠪ（IUUQ�//XXX.TDCSJ.KQ/P%'UZVVTZPVLJHZPVࢪを対に࣮ۀا000
TDC79I28.164.QEG）

　　3	ɽ日本商会ٞॴは、ᶃۀの中খۀاの*P5・ロϘットのಋ入・׆用支ԉ、ᶄ中খۀا・খن事ऀۀへの*5ಋ
入・׆用支ԉ、ᶅ*P5推進に関する中期的な՝をҙ見ॻにりࠐみ、関係省ிにಇきかけを行っている。（IUUQ�//XXX.KDDJ.
PS.KQ/OFXT/KDDJ�OFXT/2016/0421174633.IUNM）

図表1　IT利用と中小企業の業況判断D.Iの関係性
*.%அگۀ

インλーネットを利用している。ࣗࣾ)Pを։ઃしている。 ˚3.2
インλーネットを利用しておらず、ࣗࣾ)Pも։ઃしていない。今後も利用するҙ向がない。 ˚24.7
。ϝールを利用しているࢠి ˚7.0
。ϝールを利用しておらず、今後も利用するҙ向がないࢠి ˚25.6
4/4ϒログを利用している。 ˚3.1
4/4ϒログを利用せず、今後も利用するҙ向がない。 ˚21.7

（備考		）1ɽگۀஅ%.*.は、マイφス෯がখさい΄どگۀはྑい。	 	
　2ɽ信金中ԝ金ݿ	Ҭ・中খڀݚۀاॴʰશ国中খۀا景ؾ動向ௐࠪ（2016年4ʙ6月期特ผௐࠪ）ɦ をもとに࡞
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ている。

　このように、中খۀاのさま͟まな経Ӧ՝

のղ決策の一つとしてのʮ*P5ʯと、その

前提となる*5の利׆用への期が高まって

いる。ྫえば、ʮ日本再ڵ戦ུ2016　ʵ第4

次産ۀ革命に向けてʵʯでは、とりわけ

及されており、こݴ用が׆における*P5のۀ

うした流れをするものとなっている。

　わが国には中খものͮくりۀاのू積が

֤に点ࡏしており、これらҬの中খۀا

は、ू積することでʮ市場報・ٕज़報

が入खしすいʯ、ʮۀମ制がਤりすいʯ

のԸܙを受けてきた（4）。ྫえば、中খも

のͮくりۀاのू積の代ද格である東ژ

大ా۠では、ொ場同࢜のネットϫークをۦ

ばれる特的な取ݺしたʮ間まわしʯと

引ܗଶをҡ࣋しながらҬの産ྗۀを高めて

きている。今後、このようなネットϫークへ

৽たにʮ*P5ʯをみ入れることによって、

より一、Ҭ内の中খۀا同࢜の連ܞがਂ

化し、ʮ日本再ڵ戦ུ2016ʯでいうʮ生産性

革命ʯに向けて、Ҭの産׆ۀ性化を࣮ݱし

ていくことが期される。

　そこで本ߘでは、図表3にࣔした中খ

のू積にண目（ۀا中খものͮくり）ۀ

し、当֘ू積でのʮ*P5ʯ利׆用の࣮ঢ়と

՝に৮れていく。

2	．中小ものづくり企業の集積地にお
けるIoT活用の現状と課題

（1	）埼玉県産業技術総合センター（埼玉県

川口市）

　同ηンλー（4"*5EC）は、2003年に、࡛

・ڵのٕज़ྗを強化し、そのৼۀ内の産ݝۄ

（）4	ɽ2003年൛ʰ中খۀاനॻʱ第2部第4ষ第3અࢀর

（備考	）信金中ԝ金ݿ	Ҭ・中খڀݚۀاॴ࡞

図表2 　中小企業の経営課題とIoT
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発展をਤることを目的にઃཱされたެઃࢼ験

ٕ）機関であり（図表4）、ʮٕज़支ԉ（5）ڀݚ

ज़相ஊ、依頼ࢼ験、機ث։์、ઐՈ

ݚ同ڞ、ڀݚ։発支ԉ（6）（受ୗڀݚʯ、ʮ（ݣ

ʯ、ʮ報・ަ流（7）（報提供、ηϛφー（ڀ

։࠵、ަ流支ԉ）ʯを事ۀのlࡾ本のபzとし

ている。いずれの事ۀにおいても、ݩ中খ

かい支ԉ報提ࡉのཱ場にཱったきめۀا

供にపしている。

　こうした࣮かつな支ԉをするなか、

高ίストମ࣭のվળなどݩ中খۀの๊

える՝をղ決するため、同ηンλーは、

2016年度から、ʮものͮくり*P5׆用支ԉ事ۀ

（スマートものͮくり支ԉϓロδΣクト）ʯに

本格的に取りんでいる。本ϓロδΣクトで

は、ݝ内中খۀの*P5化にかかるج൫構

ங支ԉのため、ط存の生産ઃ備のվྑによる

ネットϫーク化σδλルσーλの収ूղੳ

をしたり、ٖࣅ場で*P5を׆用した։発生

産シスςϜのಋ入前ࢼ験をするためのͮڥ

くり（4"*5ECݕ証ラϘ）などに取りんで

いる。ج本的に৬һがۀاのཁにԠじて

*P5化を支ԉするが、場߹によっては৬һが

՝をੳ理し、外部ઐٕज़ऀを׆用し

ながらղ決をਤる。中খ͝ۀاとに*P5に対

するχーζにҧいがみられることから、lそ

れぞれの中খۀاの࣮に߹った*P5とはԿ

（）5	ɽٕज़支ԉでは、ٕज़的なみ事ۀ化の相ஊに対Ԡするٕज़相ஊ、強度ࢼ験ਫ਼ີଌ定をηンλー৬һが࣮ࢪし、第
ثଌ定機のηンλーがอ༗する機ݩ次ࡾϓリンλー9ઢC5%3、ࢪ験の࣮ࢼ験ॻを発行する依頼ࢼ的なཱ場からऀࡾ
を٬ސに։์する機ث։์の࣮ࢪ、ٕज़的՝をղ決するために中খۀاへઐՈをݣするٕज़Ξドバイβー支ԉに取
りんでいる。また、経Ӧ支ԉでは、ެӹஂࡒ๏ਓ࡛ݝۄ産ۀৼࣾެڵと連ܞしたり、શ国80かॴの同様のࢪઃとҬ連ܞ
するなど、中খۀاϕンνϟーۀاにとって利用しすいͮڥくりに取りんでいる。

　　6	ɽڀݚ։発支ԉでは、同ηンλー৬һがڀݚ։発をけෛう受ୗڀݚ、ۀاݩとのڞ同ڀݚを࣮ࢪし、これまでにも
多くの品ٕज़を։発した࣮がある。

　　7	ɽ報・ަ流では、近ྡݝのެઃࢼ験ڀݚ機関と定期的に報ަ会を࣮ࢪしながらl報のҬ連ܞzにめている。そ
の΄か、ものͮくりに関するٕज़ηϛφーの։࠵をしたり、起ۀ৽事ۀ出を考えている事ऀۀに対してڀݚ։発スϖー
スであるିࣨڀݚを提供（入ࣨにあたり、ࡒ務内༰事ܭۀըを金融機関大ֶ関係ऀがࢀ加する৹ࠪ会のνΣックが
ある。）している。

（備考	）1ɽ	ࣸ ਅは取ࡐにԠじていただいた࡛ݝۄ産ٕۀज़
総߹ηンλーの中ଜ	խൣηンλー長（ӈ）、関ࠜ	
ਖ਼༟ٕज़支ԉࣨ長（ࠨ）	

2ɽ	信金中ԝ金ݿ	Ҭ・中খڀݚۀاॴࡱ影

図表4 　埼玉県産業技術総合センターでの取材

（備考	）信金中ԝ金ݿ	Ҭ・中খڀݚۀاॴ࡞

図表3 　本稿で紹介する中小ものづくり企業
の集積地
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かzを常にҙ識しながら対Ԡしている。ซせ

て、ものͮくりݱ場での*P5だけではなく、

流管理でも*P5化をしなければいけないと

のೝ識から、流*P5支ԉ事ۀ（図表5）にも

取りんでいる。2016年度に࣮ࢪする特的

な取みとして、行政ओಋによるݩ中খا

。向けの*P5ಋ入ख๏のཱ֬に戦しているۀ

۩ମ的には、（ג）৽Ҫ機ց࡞ॴ（ਂ୩市ɿ

米՛機ց）、（ג）マスμック（ॴ

市ɿ৯品機ց）、ッド（ג）ࡐݐ（入間

のもྗڠ商ࣾ）の3ࣾのࡐݐ߹๕ொɿ総ࡾ܊

と、相ޓに場内の生産ઃ備Քಇ報ૹ

にかかる報、ݿࡏなどの報をڞ༗する࣮

証࣮験に取りんでいる。この࣮験結果をݕ

証することにより、2017年度以߱は、さらに

多くのݝ内中খۀاをרきࠐんで*P5׆用を

શ面的にげていく方である。

　その΄か、*P5を推進するにあたっては報

用によ׆点から、*P5؍༗がॏཁであるとのڞ

る生産性向上ࣗࣾ品の高加価値化に向

けた報ަを目的に、ʮ࡛ݝۄ*P5利用ٕज़

会には、ओڀݚ会ʯをઃஔしている。同ڀݚ

に*P5をಋ入しようとݕ౼している中খۀاな

ど20ࣾの΄か、*P5に対して見のあるֶ

識経験ऀ、ٕज़ऀ、*P5シスςϜの構ஙを支

ԉするシスςϜインςグレーλーシスςϜ

ϕンμーがࢀ加している。さらに、Ϗδネ

スマッνングの؍点から、*P5ٕज़の։発にܞ

わる༗ྗۀاが多くࢀ加するʮਆಸݝ*P5

同でษ強会を։ڞ、しܞҬ連会ʯともڀݚ

発化しており、今後׆をするなど報ަ࠵

はݝ内中খۀاの*P5化推進へ向けて報面

での支ԉにも一ஈとྗしていくҙ向である。

（2）大阪商工会議所（大阪府大阪市）

　同会ٞॴ（図表6）は、1878年に、明࣏ҡ

৽によって大きな影響を受けた大ࡕ経済を෮

代༑ޒする目的でઃཱされ、ॳ代会಄にはڵ

（備考	）࡛ݝۄ産ۀ࿑ಇ部ʰฏ28年度当ॳ༧ࢉҊにおけるओཁなࢪ策ʱ8ทより引用

図表5 　埼玉県における物流IoT支援事業の概要
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も、ઃཱ当ॳからࡏݱ。がबした（8）ࢯް

のʮ大ࡕをྑくするʯという想いを引き͗ܧ

ながら׆動している。

　この想いの下、同会ٞॴでは、会һۀاの

ཁをਅに取り入れながら（9）、大ࡕ経済

の発展にݙߩする長となりうる産ۀに

いちૣくண目し、事ۀςーマをબ定してい

る。2011年度には、中期Ϗδョンʮઍ٬ສ

དྷ市O4","ϓランʙશһࢀ加でʰ大大

ʱhࡕ 大関ʱをつくろうʙʯ（図表7）を策

定し、戦ུϓロδΣクトとして、ʮޫ؍インバ

ンドଅ進ϓロδΣクトʯʮϝσΟΧル・ポリ

スܗϓロδΣクトʯʮڥ・৽エネルギー産

ۀϓロδΣクトʯʮ次世代Ϟϊͮくり産ڵৼۀ

ৼڵϓロδΣクトʯʮւ外市場Ξクηスϓロ

δΣクトʯʮらし産ۀৼڵϓロδΣクトʯ

ʮൢ࿏市・大ࡕϓロδΣクトʯʮ৽戦ྗ

ਓࡐ発۷支ԉʯをܝげ、6年間かけて取り

んできた。

　これらϓロδΣクトのうち、ྫえば、ʮϝ

σΟΧル・ポリスܗϓロδΣクトʯでは、

場産ۀの一つがༀۀであることに加え、

Ոి関係のۀاྗڠがू積しているという

Ҭ特性を౿まえて、取りんでいる。10年

以上前に、ҩྍݱ場のχーζを౿まえた機ث

։発を目ࢦすʮ次世代ҩྍシスςϜ産ۀ化

フォーラϜʯをઃஔし、そのྫ会を年10回

ఔ度։࠵し、長であるҩྍ産ۀにՈి

の異ۀछからのࢀ入を支ԉするl場zの提供

にྗしている。

　*P5については、政のʮ日本再ڵ戦ུ

2016ʯのなかでも大きく取り上げられ目

をूめる時流に先ۦけ、2015年6月に、関

Ҭの商会ٞॴとڞ同でʮ*P5・オーϓン

ネットϫーク׆用ڀݚ会（10）ʯを発させ

た。同年10月には、ʮݱ場における*5׆

用に関するௐࠪ（11）ʯを࣮ࢪし、その結果を

受けて、中ݎ・中খۀاが*P5・オーϓン

ネットϫークを経Ӧにཱてるための՝

支ԉ策をʮ中খۀにおける*5׆用ଅ進

に関するཁʯとして取りまとめ、2016年1

月15日に政にٞݐしている。また、同ௐ

ࠪ結果では、ʮ*P5に関৺はあるが、׆用方

๏がわからないʯと回したۀاが6割

（）8	ɽށߐ時代期から明࣏時代中期にかけて、大ࡕ経済෮ڵのために׆༂した࣮ۀՈ。
　　9	ɽ事ࢪ࣮ۀにあたり、ʮ（会һۀا向け）Ξンέートௐࠪˠ政策提ݴ・ཁ׆動ˠ報提供ηϛφーˠ商ஊ会Ϗδネスマッ

νングといった事ۀ展։ʯという流れで、χーζを౿まえたうえで、取ࣺબを行っている。
　　10	ɽ関商会ٞॴ連߹会に加ໍしている商会ٞॴがࢀ加してઃཱされたڀݚ会であり、ΞンέートௐࠪώΞリングを

.している（IUUQ�//XXX.PTBLB.DDJࢪを࣮࠵用事ྫなどをհするηϛφーの։׆P5オーϓンネットϫークの*、ࢪ࣮
PS.KQ/CIPVTB@,FOLZVV@*LFO/QSFTT/270617JPU.QEG）

　　11	ɽIUUQ�//XXX.PTBLB.DDJ.PS.KQ/CIPVTB@,FOLZVV@*LFO/*LFO@:PVCPV/271125JU.QEGをࢀর

（備考	）1ɽ	ࣸ ਅは取ࡐにԠじていただいた大ࡕ商会ٞॴ
経済産ۀ部	産ۀ・ٕज़・ਫϏδネスৼڵ୲当の
（ࠨ）ࢯࡓ྅	՝長（ӈ）、中ࢠ߂	ۄ

2ɽ	信金中ԝ金ݿ	Ҭ・中খڀݚۀاॴࡱ影

図表6 　大阪商工会議所での取材
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（64.7ˋ）に上ったことから、中ݎ・中খا

用方๏ϝリッ׆における۩ମ的な*P5のۀ

トをかりすくհするため、同会ٞॴ

では、2016年6月15日にʮ大ࡕ・関*P5׆

用推進フォーラϜ（12）ʯ（શ3回）を発させ

た。同フォーラϜでは、ᶃ*P5の׆用方๏

ϝリット、ࢪ策に関する報提供、ᶄ先進

事ྫの発ද、ᶅϞσル事ۀ出に向けた提Ҋ

を࣮ࢪしている。同年7月19日に։࠵した第

1回フォーラϜには、大ࡕ下の中খものͮ

くりۀا200ࣾがࢀ加し、ʮ*P5の内༰がྑ

くわかったʯというײ想が多くدせられた。

この΄か、ࢀ加ۀاの一部からはʮ*P5で৽

たなϏδネスϞσルをつくっていきたいʯと

の前向きなҙ見もدせられ、会һۀاの*P5

に対するҙ識の高さがうかがえる結果となっ

た。また、Ϟσル事ۀとして、/55ドίϞか

ら提Ҋがあったʮ中ݎ・中খۀاのݱ場σー

λを管理・ੳするڞ同ϓラットフォーϜの

構ஙʯについては、ࢀըۀاをืूし、۩ମ

的な事ۀが行えるよう準備を進めている。

　会һۀاへの*P5ಋ入支ԉにおいては、ί

ンサルςΟングਓࡐのҭもॏཁであること

から、経済産ۀ省が進めるʮスマートものͮ

くりԠԉୂ（13）ʯ事ۀをਃし、࠾された

当֘ิॿ金を׆用しながら、大ۀࡕ大ֶ

ಸྑۀ高ઐֶߍと連ܞして、*P5ਓ

。のҭにも取りんでいく༧定であるࡐ

（）12	ɽIUUQ�//XXX.PTBLB.DDJ.PS.KQ/CIPVTB@,FOLZVV@*LFO/QSFTT/280615JPU.QEGをࢀর
　　13	ɽ経済産ۀ省が、ロϘット革命イχシΞςΟϒٞڠ会方࣏ࣗମなどと連ܞし、*P5とロϘットの׆用を支ԉする目的で

取りむ事ۀ

（備考	）大ࡕ商会ٞॴϗーϜϖーδ（IUUQ�//XXX.PTBLB.DDJ.PS.KQ/TLC�PTBLB/）より引用

図表7 　「千客万来都市OSAKAプラン」の概要



 調　査 ��

　同会ٞॴでは、*P5に関連して"*（ਓ

）ドローンにもண目している。これら

は、今後、多様な中খものͮくりۀاがू積

している大ࡕ経済の長に༩えるϓラスの影

響が大きいと考えており、2017年度に։࢝

する৽たな中期Ϗδョンにおける大きなபの

1つとして取り上げることをݕ౼している。

　さらに同会ٞॴでは、経済産ۀ省が推進す

るʮ*P5推進ラϘʯʮロϘット革命イχシ

ΞςΟϒٞڠ会ʯにࢀըする΄か、大ࡕ

大ࡕ市との報ڞ༗にもめており、今後と

も෯く外部連ܞをしながら、会һۀاの

*P5化支ԉに取りんでいく方である。

（3）新潟県燕市

　同市（14）（図表8）は、長年ഓった高度な金

ଐ加ٕज़を׆かし、金ଐ༸৯ثをはじめ金

ଐ品の生産としてくられており、産

が占める。市内ۀผシΣΞでは4割をۀ

に1987ࣾ（2014年）ある事ۀॴのうち1283

ࣾ（同）がैۀһ1ʙ3໊のখن事ۀॴ

であることから、ʮখن事ऀۀのू積ʯ

ともいえよう。

　こうしたlものͮくりۀاのू積zである同

市では、2014年度からʮԏ市ものͮくりݱ場

ྗ強化事ۀʯに取りんでおり、ʮ54（理・

・ਗ਼・ਗ਼ܿ・᪾）ʯの取みをపఈした

うえで、生産管理の高度化を目ࢦしている。

そのなかでʮものͮくりݱ場ྗ強化ڀݚ会ʯ

ʮ54O（5TVCBNF	4UBOEBSE	OSHBOJ[BUJPO）ʯ、

ʮものͮくりςーマύーク事ۀ（15）ʯに取

りんでいる。

　ʮものͮくりݱ場ྗ強化ڀݚ会ʯは、ࣗࣾ

のݱ場を強化したい高いҙཉをもつۀا

がޓいにֶびあい、切᛭ୖຏしながらڝ争ྗ

を高めることを目的にしている。本ڀݚ会に

は、2015年度16ࣾ、2016年度10ࣾがࢀ加し

ている。ʮ54Oʯ事ۀは、ݱ場の管理の

みに特化した同市ಠࣗのものͮくり品࣭管理

制度で、*4O9001ೝ証取ಘへのlύスポートz

のҐஔけである。本事ۀは、2011年度に

ԏ商会ٞॴが制度を構ஙしӡ用を։࢝した

が、2014年度からશ市の取みにするく

市に事ۀ移管された。50ࣾ、ࡏݱがೝ証を

（）14	ɽ2006年3月20日に1市2ொ（ԏ市、٢ాொ、ਫொ）が߹ซして生した。ਓ79ޱ814ਓ（2015年国ௐࠪ）、世ଳ
27526（同）である。

　　15	ɽԏ市のさま͟ まな高い加ٕज़を対外的に報発信する取み。（IUUQ�//XXX.DJUZ.UTVCBNF.OJJHBUB.KQ/JOEVTUSJBM/016001057.IUNM）

（備考	）1ɽ	ࣸ ਅは取ࡐにԠじていただいた৽ׁݝԏ市ॴ
産ۀৼڵ部商ৼڵ՝の௶Ҫ	՝長（中ԝ）、ฑ
ᖒ݉二՝長ิ（ࠨ）ࠤ、中३ओ事（ӈ）

2ɽ信金中ԝ金ݿ	Ҭ・中খڀݚۀاॴࡱ影

図表8 　新潟県燕市役所での取材
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受けている。ʮものͮくりςーマύーク事ۀʯ

では、ԏにू積している高度なٕज़ྗをっ

てもらうため、ԏ市産࢙ۀྉؗにおいて特ผ

展ࣔࣨをઃけ、様々なٕज़をհしている。

　こうしたݩ中খۀاの生産管理の高度化

をਤるなかで、ԏ市ではl*5をਂ化していく

うえで*P5もෆՄܽzとのҙ識を強め、2016

年度から、ʮԏ市ものͮくりݱ場ྗ強化事

近をूめている*P5へ࠷、ʯのなかでۀ

の取みを։࢝した。ݩ中খۀاでは*P5

の前提となる*5化への対Ԡが進んでいない

、にۀا中খݩঢ়を౿まえ、まずはݱ

ʮ*P5のॏཁ性へのͮؾきʯを༩えることを

動とし׆༏先の目的としている。۩ମ的な࠷

て、2016年7月26日に、࢜通（ג）からߨ

をটいてʮ*P5ʷものͮくりηϛφーʯをࢣ

։࠵した。ݩ中খۀاの経Ӧऀを中৺に

30໊がࢀ加し、ࢀ加ऀからはʮしいʯと

いうײ想があった一方でʮ面നい、ڵຯがあ

るʯというײ想も多くدせられた。こうした

ηϛφーの΄か、*P5には直的な関係はແ

いが、おもしろい取りみとしてʮΞイσΞ

ιンʯ（16）、ʮ546#".E	)"C)ʂʯ（図

表9）といったʮϋッΧιンʯなどの֤छイ

ϕントも։࠵している。

　また、*P5をݩ中খۀاにपするうえで、

ʮޮ果の見える化ʯもॏཁであると考えている。

そのため、ηϛφーの։࠵とซせて、2016年

度下期を目ॲに、市内のϞσルۀاをબ定し

て、生産ఔの一部に*P5をద用する࣮証࣮験

に取りむ༧定である。本年度までには、

に対して果発ද会を行い、このۀا中খݩ

࣮証࣮験の結果をެදしたいと考えている。

（4）東京都大田区

　同۠は、機ց金ଐ加を中৺とした世界༗

のl中খものͮくりۀاのू積（17）zとし

てられている。高ਫ਼度でl少ロット多品छz

生産をՄとするl異ۀछzのू積がܗさ

れている。もともと同۠にू積している中

খۀا同࢜は、lࣗసंネットϫークzでʮ

間まわしʯとݺばれる特的な取引ܗଶをҡ

の変化ཱۀ、してきた。その一方で࣋

（市化の進展）などによる事ऀۀの減少

が加しており、ू積としての৽たな取引

関係を構ஙしていくඞཁにもഭられていた。

　こうしたなかで、同۠では、2016年度、

（）16	ɽʮΞイσΞιンʯは、ある特定のςーマについてࣗ༝にし߹い、ΞイσΞを出し߹う取りみであり、ʮϋッΧιンʯ
は、期間でνーϜをんで特定のςーマに対する࡞ࢼ品を։発する取みである。

　　17	ɽ大ా۠内にཱする事ۀॴ（場）は3481（2014年ࡏݱ、h ฏ26年度大ా۠ものͮくり産ۀ࣮ଶௐࠪ報ࠂॻʱ15
ท（IUUQ�//XXX.DJUZ.PUB.UPLZP.KQ/TBOHZP/TBOHZPV@TVVKJ@KJUUBJ/DIPVTB@IPVLPLV/NPOPEVLVSJTBOHZP/JOEFY.IUNM）をࢀর

（備考	）ԏ市ϗーϜϖーδより引用

図表9 　「TSUBAME HACK！」の風景
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ʮ方生加化ަ金事ۀ（18）ʯの対事

׆ଶに*P5をܗとして、この特的な取引ۀ

用したʮ*P5間まわしʯとʮϓロトλイϓη

ンλーの備ʯをܝげ、ものͮくり産ۀの׆

性化にめている（図表10）。

　ʮ*P5間まわしʯ事ۀでは、加ఔを

*P5によりl見える化zすることで生産性の向上

をਤり、発ऀからみてあたかも1つの場に

見えるようなԾ想総߹場をり、受増加

をਤりたいとしている。2016年度は、まずݱ

ঢ়のʮ間まわしʯとݺばれるネットϫーク

の࣮ଶをௐࠪし、それを౿まえた中長期的

ロードマッϓを策定しつつ、それらとฒ行し

て۠内の中খۀاで࣮証ࢼ験を進めていくܭ

ըである。࣮証ࢼ験へのࢀ加・ۀاྗڠにつ

いては、今後4、5年間で500ࣾఔ度を一つの

目ඪにしたいと考えている。

　一方、ʮϓロトλイϓηンλーの備ʯ事ۀ

は、前述したʮ間まわしʯに関するௐࠪの

結果も౿まえながら、ʮフΝϒラϘ（୭でも利

用できる）ʯのようなものをイϝーδして

おり、ʮものͮくりʮྗ࡞ࢼʯの強化ʯ、ʮςク

ϊロδーとΞイσΞの場の出ʯ、ʮചれるσ

βインࢥ考のਁಁʯを目的に、ものͮくり中

খۀاとϋードΣΞスλートΞッϓۀاと

のڮしをする割を୲えるようなڌ点の

ઃを想定している。ϓロトλイϓηンλーで

出されたΞイσΞ࡞ࢼ品を*P5フΝクト

リーの構ۀاの࣋つ高度ٕज़をって品

化するなど、相ޓの連ܞによる受発の׆性

化が期されている。

　同۠としては、これら取みのཪ方にపす

ることで、ຽ間ओಋでの࣮ݱを支ԉし、わが

国を代දするlものͮくりू積zとして、۠内

中খۀاの受増加をਤっていく方である。

3	．中小ものづくり企業の集積地で活
動する企業の取組み

（1 ）（株）フルハートジャパン（東京都大田区）

イ．会社の概要

　同ࣾは、1968年に、東ژ大ా۠におい

て、ిࢠ機ثのઢཱを事ۀに、༗ݶ会

大ి機としてઃཱされた（図表11）。そࡾࣾ

の後、1991年に、ࡏݱのࣜג会ࣾフルϋート

δϟύンに໊ࣾ変ߋ（19）するとともに、ҵ

（）18	ɽԏ大ా۠ϗーϜϖーδをࢀর（IUUQ�//XXX.DJUZ.PUB.UPLZP.KQ/LVTFJKPIP/QSFTT/SFMFBTF27/20160325@02.IUNM）
　　19	ɽ1978年のཱ10प年のとき、東ѥٕిࣜג会ࣾとして、ࣾ ໊変ߋとともに資本金を1000ສ円に増資して৫変ߋを行って

いる。

（備考	）受ྖ資ྉをもとに信金中ԝ金ݿ	Ҭ・中খݚۀا
࡞ॴڀ

図表10 　大田区が進めている“IoT仲間まわし
構想”
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を୲う関連会市に、ओに൘金加ۄখඒݝ

ࣾのࣜג会ࣾϋーϕストδϟύン（20）をઃཱ

した。2004年には、ذෞݝに中場を

։ઃするなど事ۀを拡大してきた。また同ࣾ

は、2009年に、大ా۠༏場総߹部（21）に

ೝ定されるとともに、東ژ中খۀاものͮ

くりਓࡐҭ大でྭを受するなど、

そのٕज़ྗおよび経Ӧྗには定ධがある。

　取ࡐにԠじていただいた代ද取కのᅳ

ኍѪࢯは、Ξύレルۀ界にब৬後、31ࡀ

のときに同ࣾにり、ࡏݱは・ᅳኍل

会長の下でࣾ長を務めている。ֶ生時代に

スポーπでえたମྗ、࣋ち前のྗؾそして

明るい性格で、ࣾ内のؾ࢜高༲ならびにࣾ

内の෩通しのよさをৢし出している。

ロ ．仮想総合工場「株式会社大田区」へ向

けたIoTへの挑戦

　同ࣾは、関連会ࣾである（ג）ϋーϕスト

δϟύンとۀମ制を構ஙし、ࡏݱ、֤छ

ઃܭから部品ௐୡ、֤छ加品の制ج、࡞

൘制࡞、֤छϢχット、ϝΧトロ機ث、制ޚ

൫のઢ・ཱ・վ・ௐまでをʮ一

؏生産ମ制ʯで行っている。ܭଌ制ޚη

ンサーのを行うなかで、取引先に対し

てηンシングٕज़を׆かした*P5化Ξドバイ

スにも取りんでいる。

　同ࣾでは、2009年に東ژからのิॿ金

を׆用して、（ג）シスςϜクリエイト（22）（ਆ

ಸݝ相原市）のシスςϜج൫をಋ入し、

同ࣾಠࣗにΧスλマイζしたうえで生産管理

シスςϜをಋ入した（図表12）。まずは、

するܞϋーϕストδϟύンとσーλ連（ג）

ことで、おޓいの発管理、ఔ進管理、

。管理に取りんでいるݿࡏ

（）20	ɽ2007年に、ϝΧトロஔのみཱてのため、ҵݝにؠ間場を։ઃした。
　　21	ɽ（ެࡒ）大ా۠産ۀৼڠڵ会では、ਓに༏しい（ಇきがいのある࿑ಇڥ）、まちに༏しい（पลڥとのௐ和）、経Ӧ

ٕज़に༏れた場を༏場にೝ定し、その中で特に༏लな場をදজしている。（IUUQ�//XXX.QJP�PUB.KQ/ZVLPVKPV/）
　　22	ɽIUUQ�//XXX.TZTUFND.DP.KQ/をࢀর

図表11 　株式会社フルハートジャパンの概要

同社の概要

๏ ਓ ໊
代 ද
本部ॴࡏ
ઃ ཱ
事 ۀ 内 ༰

会ࣾフルϋートδϟύンࣜג
ᅳኍ	Ѫ
東ژ大ా۠中ԝ
1968年11月
ܭ	ܭシスςϜのઃޚ制、ث機ࢠి
ଌ、ࣗ動制ޚシスςϜのιフトΣΞ
։発	֤छϓリントج൘࣮　

（備考	）1ɽ	ࣸ ਅ（上）は取ࡐにԠじていただいたᅳኍѪ
代ද取క	

2ɽ信金中ԝ金ݿ	Ҭ・中খڀݚۀاॴ࡞
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　また、同ࣾは、2012年から։࢝した下ொϘ

ϒスレーϓロδΣクト（23）においてʮ大ాϒラ

ンドʮ下ொϘϒスレーʯネットϫークϓロδΣ

クト推進ҕһ会ʯのҕһ長を務めるなど中৺

的な割でࢀ加するなかで、ೲ期によって生

じるおޓいの場のՔಇঢ়گのζレをղফす

ることができないかを考えるようになった。こ

れをきっかけに、*P5でொ場をつなげる構

想（*P5ϓラットフォーϜͮくり）を๊くよう

になり、同ࣾが࣮ݱしている関連会ࣾとの

*P5化の取みをԠ用できないかなど、下ொ

ϘϒスレーϓロδΣクトの中֩ϝンバー他ࣾ

とともにԾ想総߹場ʮࣜג会ࣾ大ా۠ʯの

。ٞをଓけているに向けたҙ見ަݱ࣮

ハ．今後の展望

　ᅳኍࣾ長は、今まで༗ࢤとのٞを౿まえ

て、2（4）で述た大ా۠によるʮ*P5間

まわしʯにもྗڠしながら、কདྷ的には、大

खۀاからの受発を一ׅしてけෛえる

ʮࣜג会ࣾ大ా۠ʯを࣮ݱしたいとҙࠐؾむ。

　また、その࣮ݱのためには、ʮどこのۀا

にどれだけ発するかʯを見ۃめ、それらを

トレースできるʮਓʯもॏཁとなる。今後、

ʮࣜג会ࣾ大ా۠ʯの࣮ݱに向けた՝を一

つͻとつண࣮にղ決しながら、۠内ۀاの

ʮ・下けʯ、ʮ・ۀ（ચ࿅されたも

のͮくり）ʯをୡするために取りんでい

きたいとしている。

（2）（株）muku.（新潟県三条市）

イ．会社の概要

　同ࣾは、2013年7月、ʮ.BEF	JO	/JJHBUBを世

界に拡めようʯをۀا理೦の下、ʮσβイン

（シスςϜのインλーフΣイスͮくり）ʷネッ

トショッϓ（*5の׆用）ʯを事ۀίンηϓトと

して、༗ࢤとともにࣾһ2໊でઃཱした。ݝ

内ۀاのϒランドとϓロϞーションに特

化したサーϏスʮ#3"/.O5*O/（ϒラン

Ϟーション）ʯに取りんでいる（図表13）。

　取ࡐにԠじていただいた代ද取కのా

中えいじࢯは、東ژ内でのσβイン関係の

৬務経験からʮϓロϞーションを行えばඞず

利ӹにつながるʯとの࣮ײをಘて、ʮݩ・

৽ׁで東ژレϕルのϓロϞーションを行いた

いʯという強い想いで起ۀした。また、ా中

ࣾ長は、मྃした国内の.#"ίースにおい

て、lϒランドͮくりこそがۃڀのマーέςΟ

ングである（価経Ӧ）zということをֶび、

（）23	ɽ下ொϘϒスレーは、大ా۠の中খொ場が中৺となり、世界の台で戦える国産マシンの։発をしようというϞϊͮくり
ϓロδΣクトのこと。（IUUQ�//CPCTMFJHI.KQ/）

（備考	）信金中ԝ金ݿ	Ҭ・中খڀݚۀاॴࡱ影

図表12 　同社独自にカスタマイズした生産管
理システム
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ϓロϞーションのॏཁ性をվめて強くೝ識す

るとともに、ϓロϞーションにおいてはl*5׆

用がඞཁzであることを֬信した。この֬信

が、当ࣾの事ۀίンηϓトであるʮσβイン

ʷネットショッϓʯにつながっている。この

΄か、ా中ࣾ長はʮ長ԬΞイςΟ事ڠۀ同

߹（24）ʯの理事を務め、その׆動の一で

ʮ長Ԭ*P5推進ٞڠ会（25）ʯにもࢀ加したり、

৽ׁݝで*P5に関するߨԋ会のࢣߨを務め

るなど、৽ׁݝ内での*P5ී及に向けた׆動

にも積ۃ的に取りんでいる。

ロ．「ブランモーション」への挑戦

　同ࣾのओྗ事ۀの一つであるϓロϞー

ションサーϏスʮ#3"/.O5*O/ʯは、ʮϒ

ランσΟングʯとʮϞーションʯをみ߹わ

せたޠである。本サーϏスでは、ʮൢച戦

ུʯ、ʮσβインʯ、ʮ*5׆用（ネット׆用）ʯ

の3つをΩーϫードに取りんでいる。取引

先のίーポレートϒランドͮくり商品のϒ

ランドͮくりでは、マーέςΟング、ϓラン

χング、σβイン࡞、ϓロϞーション、そ

して流通までのすてのϓロηスをトーλ

ルでίンサルςΟングし、取引先と目ࢦす

きϒランドストーリーをڞ༗しながら、

l取引先の経Ӧ戦ུを理ղしたうえでのϒラ

ンドzを࣮ݱしている。ίンサルςΟン

グにおいては、取引先とԿ度もίϛϡχ

έーションをॏͶながら、l相खをるzこと

にめている。࠷近、取引先として、ࣗࣾ

ϒランド商品のൢചをखがけているখചۀ

の΄か、OE.（26）から٫してより高品࣭

なࣗࣾϒランド品を࡞りたいという中খ

ۀからのཁも多くدせられている。同

ࣾでは、こうしたl品ྗzに長けている中খ

的に支ԉしていきたいと考ۃのP3を積ۀا

えている。

　その΄か、ా中ࣾ長はήーϜϝーΧーでの

৬ྺも׆かし、2015年下期から、ອըを׆用

したϓロϞーション戦ུもଧちཱてた。ݝ内

のϓロອըՈを起用、発۷して、高品࣭なອ

（）24	ɽ同߹では、ݩ・৽ׁݝ長Ԭ市を中৺に׆動している*5関連ۀاをू結し、大खۀاฒみのۀ務نにも対ԠՄと
しつつ、中খۀاならではのきめࡉかなサーϏス提供を目ࢦしている。（IUUQ�//OBHBPLBJU.DPN/）

　　25	ɽ*P5での品։発、ਓࡐҭ、事出などを目的に、2015年7月にઃஔされた。
　　26	ɽOSJHJOBM	ERVJQNFOU	.BOVGBDUVFSのུで、他ࣾϒランドの品をすること。

図表13 　株式会社muku.の概要

同社の概要

๏ ਓ ໊
代 ද
本部ॴࡏ
ઃ ཱ
事 ۀ 内 ༰

.会ࣾNVLVࣜג
ా中	えいじ
৽ׁࡾݝ市
2013年7月
ϒランϞーション、グラフΟックσβ
イン、ύッέーδσβイン、ίンςン
πσβイン、8E#σβイン

（備考	）1ɽ	ࣸ ਅは取ࡐにԠじていただいたా中えいじ代ද
取క	

2ɽ信金中ԝ金ݿ	Ҭ・中খڀݚۀاॴ࡞
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ըを提供し、取引先のνラシΧλログ、ポ

スλー、8FCサイトなどで用している。ま

た、2016年2月には、わが国ॳとなるʮ৽ׁ

まんが事ڠۀ同߹（27）ʯのઃཱにも関わ

り、ݝ内のອըՈとのいネットϫークͮく

りにめている。

ハ．今後の展望

　ా中ࣾ長は、lອըもϒランϞーションの

一zというҙ識で、同ࣾのϓロϞーション

サーϏスʮ#3"/.O5*O/ʯでは、৽ׁݝ

長Ԭ市の΄かݩέーϒルςレϏہエψ・

シΟ・ςΟ（28）長Ԭܗ大ֶ、日本Ξχϝ

マンΨઐֶߍとの産ֶ連ܞを行い、長

Ԭ市のΞχϝーション࡞に取りむなど、

ອըとࠂ戦ུをϛックスした事ۀにも取り

み࢝めた。この取みをさらに拡大し、

くP3していのອըՈを国内外に向けてݩ

きたいと考えている。

　このように、ా中ࣾ長は、l利他のਫ਼ਆ

（相खの利ӹを༏先に）zを大切にしながら、

経Ӧの目ઢを常に世界に向け、同ࣾをʮ৽ׁ

一にするʂʯではなく、ʮ世界一にするʂʯݝ

とҙࠐؾむ。

（3）旭電機化成（株）（大阪府大阪市東成区）

イ．会社の概要

　同ࣾは1933年にѴライト࡞ॴ（29）として

ۀし、1950年からѴి機化ࣜג会ࣾと

して、ిؾ通信機ث部品およびΨスిؾ高

ث۩部品のൢചを։࢝した。ࡏݱ、

ϓラスνックܗ加を中৺に事ۀ展։して

いる（図表14）。同ࣾの経Ӧ理೦は、ʮみんな

でϋッϐーになろうʂʂʯである。この経Ӧ

理೦は、同ࣾが30年΄ど前に黒字సした

ことをきっかけに、ʮಇきすい৬場ͮくりʯ

に取りむため、ࢹ๚した-E%品

大खの日ѥ化ֶ（ג）ۀ（ಙౡݝѨೆ

市）の経Ӧをࢀ考にしてܝげたという。

　取ࡐにԠじていただいた代ද取కの原

直ࢯは、大ֶ時代に࣮が急ࢮしたことに

ともない、同ࣾのࣾ長に急きΐबすること

になった。当時、同ࣾは多額の債務を๊え、

資金܁りにۤ࿑するなか、大ࡕシςΟ信用金

も受けなྗڠからの資金（市ࡕ大ࡕ大）ݿ

がら、場ดの事ۀリストラをஅ行し、

その後20年΄どかけてແआ金経Ӧをୡし

た。原ࣾ長は、ʮあの時のԸは決してれな

いʯと当時をৼりฦり、ࡏݱもࠜ強いl信金

フΝンzである。

　原ࣾ長は、1980年代後半から、ݶ界をײ

じていた下けから٫してlকདྷ、ࣗ前の

オリδφル品をしたいzという強い想

いを࣋ちଓけてきた。ࡏݱまでに4݅のۀا

ങ収（.�"）を行いながらنۀاを拡大

してきた。ซせて、大खϝーΧーが大نな

ਓһリストラを行った機会をಀさず、大ख

ϝーΧーのٕज़ऀを積ۃ的に中్࠾用するこ

（）27	ɽIUUQ�//HBUBNBO.DPN/をࢀর
　　28	ɽIUUQ�//XXX.ODU9.DP.KQ/をࢀর
　　29	ɽ߹थࢷによるラδオ通信機ث部品のを։࢝した。



3�	 信金中金月報　2016.11

とで、品։発部の強化をਤった。ࡏݱ、

同ࣾは、事ۀとしてʮࣗࣾ商品部ʯとʮ受

商品部ʯをもつ。前ऀは、l#UPC（ফඅ

ऀとの商取引）zであり、利用ऀからのʮこ

んな商品がཉしいʯというҙ見を取り上げ、

ࣗࣾオリδφル商品を։発している。後ऀ

は、l#UP#（ۀاとの商取引）zであり、受

からاը、ઃܭ、࡞、ܗ、ృ、ҹ、

ཱ、品管理までを一؏生産できるମ制を

構ஙしている。また、（一ࣾ）日本ϓラス

νック品ڠۀ会（30）（以下ʮϓラネッ

トʯという。）の会長を務めるなど、近ـ

方のϓラスνック品ۀ界では存ײࡏの

大きいۀاの一つとなっている。

ロ ．（一社）西日本プラスチック製品工業

協会としてのIoTへの挑戦

　原ࣾ長が会長を務めるϓラネットでは、

ࣗ動ं関連ۀاからのཁを受け、2016年度

に入り、会һۀاの*P5化に取りんでいる。

　一ൠに、ϓラスνック品のは、ैདྷ、

する機ց͝とに品࣭管理のج準がまちま

ちで౷一ج準のないέースが少なくなかった。

อ存できるσーλ量が少ないにもかかわらず

σーλにばらつきがあり、Ξφログ管理も多

かったため、一ׅした品࣭管理を࣮ݱできて

いないέースが多かった。しかし、࠷近では、

世界のࣗ動ं関連ۀ界のை流として、品࣭管

理σーλをσδλル化する流れが一ൠ化して

いるため、同ڠ会として品࣭管理の౷一した

。準ͮくりをするඞཁ性にഭられたج

　こうしたなか、経済産ۀ省のʮ*P5ٕज़

։発加のためのオーϓンイϊϕーション推

進事ۀ（31）ʯのิॿ金を׆用し、生産管理シ

スςϜでطにσδλル化のڀݚをしていたଜ

図表14 　旭電機化成株式会社の概要

同社の概要

๏ ਓ ໊
代 ද
本部ॴࡏ
ઃ ཱ
事 ۀ 内 ༰

Ѵి機化ࣜג会ࣾ
原	直
大ࡕ大ࡕ市東۠
1950年11月
ϓラスνックܗ加67、ృ及びシ
ルクҹ、クリーンルーϜをったਫ਼
ີృ

（備考	）1ɽ	ࣸ ਅ（上）は取ࡐにԠじていただいた原	直代
ද取క	

2ɽ信金中ԝ金ݿ	Ҭ・中খڀݚۀاॴ࡞

　

（）30	ɽਓࡐҭ、ηϛφー࣮ࢪの報提供、支部会（会һۀا同࢜のަ流の場ͮくり）に取りむஂମで、ࡏݱ、会һ
は480ࣾ΄どである。（IUUQ�//XXX.OJTIJQMB.PS.KQ/）

　　31	ɽIUUQ�//XXX.NFUJ.HP.KQ/NBJO/ZPTBO/ZPTBO@GZ2016/QS/F/F@TBOHJ@UBLB@26.QEGをࢀর
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ా機ց（ג）（32）（ژژ市）の関連会

ࣾであるϜラςック報シスςϜ（ג）

（同）（33）のྗڠをಘて、品࣭管理のためのϛ

ドルΣΞ։発に取りむことになった。

　2016年9月ࡏݱ、ϓラネットの会һا

、加のҙ向をࣔしておりࢀどが΄100ࣾۀ

2017年1月までには、ϛドルΣΞの࡞ࢼ

品をさせ、その後、શ国֤で果発

ද会を行っていきたいとしている。なお、

シスςϜ提供は、ิॿ金を׆用して։発を

していることから、原ଇແঈとしていく༧

定である。

ハ．今後の展望

　同ࣾでは、*P5に取りむにあたり、ʮσー

λのばらつきをղফすることʯとʮՔಇ率の

向上ʯにҙٛをײじている。また、*P5への

取みは、ࣗࣾにとっても同ऀۀ（ϓラ

ネット会һۀا）にとっても受を֬อで

きるという点でlࣗたちをकるzことにつな

がると考えている。同ࣾはิॿ金をಘて、

しており、今ྃ機はすでにσδλル化をܕ

後は*P5を利用して、もっと生産性を高めた

いと考えている。

　また今後、*P5׆用に加えてϏックσー

λ׆用についても、ϓラネットの会һ

اに対して報提供をしながら、会һۀا

の*P5に対するҙ識の向上をਤっていきۀ

たいと考えている。さらに、原ࣾ長は、こ

の*P5の取みを、lϓラネット発zでۀ

界શମにげていきたいとҙࠐؾむ。

４ ．中小ものづくり企業のIoT活用支
援で「鍵」を握る「ハブ人材」

ژԏ市、東ݝ市、৽ׁࡕ大ࡕ大、ݝۄ࡛　

大ా۠では、それぞれݩの中খۀاに

ʮ*P5ʯをपし、一部のۀاྗڠにおいて࣮

証࣮験を進めているஈ֊であり、わが国の中

খものͮくりۀاのू積における*P5׆用

はスλート点にཱったばかりといえる。ま

た、ຽ間ओಋでは、（ג）フルϋートδϟύン、

NVLV.のように行政の動きに先んじて*P5（ג）

のී及にਚྗしたり、Ѵి機化（ג）のよ

うにۀ界をڍげて*P5の推進に取りむ動き

も出ている。

　こうした、中খۀاの*P5化を推進してい

くにあたっては、経Ӧࢦಋ、ϝΧ、エレΩ、

*5、シスςϜインςグレーション、Χイθン

の෯いྖҬでの識がٻめられ、一ਓの

ઐՈでは対Ԡしきれないことから、ઐՈ

同࢜、行政、Ҭ金融機関、外ֲஂମのそ

れぞれの୲当ऀが連ܞしʮνーϜʯをܗし

て進めていくことがॏཁだろう（図表15）。

　また、取ࡐを通じて、中খۀاの*P5׆

用支ԉでݤをѲるのは、Ҭにおけるʮϋϒ

ਓࡐʯであると֬信できた。ʮϋϒਓࡐʯと

は、中খۀاから信頼され、そのۀاのあ

りのままの࢟を見ることで、その経Ӧ՝を

（）32	ɽ産ۀ機ցσδλルෳ߹機の報機ث、ࣗ動ݿແਓൖૹシスςϜを中֩とした'"（場のࣗ動化）シスςϜロ
δスςΟクスシスςϜ、半ಋମ場向けのクリーンルーϜ対Ԡ'"シスςϜなどをओྗ品する機ցϝーΧーである。
（IUUQT�//XXX.NVSBUFD.KQ/）

　　33	ɽ1995年にઃཱされたଜా機ց（ג）グルーϓのシスςϜ会ࣾ（IUUQ�//XXX.NVSBUFD.KQ/NJT/）
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ચい出すことができ、かつந出された経Ӧ՝

に対してద切なlॲ方ᝦzをߨじることがで

きるਓࡐである。このlϋϒzの割を、中খ

ઐ金融機関でありҬ金融のlཁzであۀا

る信用金ݿの৬һが୲うことができれば、

より一、ݩの中খۀاから信頼され、

Ҭにおける存ײࡏもさらに高まるだろう。
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図表15 　中小企業へのIoT活用支援スキーム

（信用金庫等）

（区・市・町）




